



# IRSEM

INSTITUT DE RECHERCHE STRATÉGIQUE  
DE L'ÉCOLE MILITAIRE

# La Lettre

Février 2025

[www.irsem.fr](http://www.irsem.fr)

## [VIE DE L'IRSEM \(p. 1\)](#)

Équipe

Dernières publications de l'IRSEM

Événements

IRSEM-Europe

Actualité des chercheurs

## [VEILLE SCIENTIFIQUE \(p. 10\)](#)

« Ralliement autour du drapeau »

## VIE DE L'IRSEM

### ÉQUIPE

**L'IRSEM souhaite la bienvenue à Audrey Pluta, chercheuse Afrique du Nord.**



Audrey Pluta rejoint le domaine « Asie, Afrique, Moyen-Orient » de l'IRSEM en tant que spécialiste de l'Afrique du Nord. Docteure en science politique à l'IEP d'Aix-en-Provence (laboratoires Mesopolhis et IREMAM), elle a soutenu en novembre 2024 une thèse intitulée « L'ordre de la démocratie : syndicalistes policiers et professionnels de la "réforme" sécuritaire en Tunisie (2011-2021) ».

Celle-ci porte sur les recompositions des rapports entre pouvoir politique et appareil sécuritaire en Tunisie, en mettant la focale sur les processus de syndicalisation des policiers ainsi que sur les adaptations locales aux programmes transnationaux de réforme de la police. Elle montre comment ces dynamiques participent d'une entreprise de (re)légitimation, de renforcement et d'auto-

nomisation de l'institution policière dans un contexte de changement de régime. Audrey Pluta a été membre du projet ERC Tarica entre 2017 et 2020 et a enseigné à l'Université de Lille, à Sciences Po Aix ainsi qu'à l'École de l'air et de l'espace de Salon-de-Provence. Elle est également associée au laboratoire CERAPS (Université de Lille).

### DERNIÈRES PUBLICATIONS DE L'IRSEM

**Strategic Brief 78 – 7 février.**



« [The European Union and Trump 2.0: Principled Pragmatism and Strategic Patience](#) », by Brice Didier, 2 p.

Confronted with President Trump's new expansionist ambitions, [the urgent need for strategic consensus](#) to protect the sovereignty and interests of the EU and its members must go hand in hand with patience in approaching a US administration operating from a position of strength, and pragmatism regarding potential trade-offs on strategic issues, including China.

## ÉVÉNEMENTS

**3 février : Conférence-débat « La formation des élites militaires » autour du livre de Guillaume Ancel, *Saint-Cyr, à l'école de la Grande Muette* – rencontre avec l'auteur et Stéphane Audoin-Rouzeau.**



L'équipe « Défense et société » de l'IRSEM a reçu le lundi 3 février 2025, pour une conférence-débat, l'écrivain et ancien officier Guillaume Ancel et l'historien Stéphane Audoin-Rouzeau pour évoquer le livre *Saint-Cyr, à l'école de la Grande Muette* (Flammarion, 2024).

Parler de Grande Muette est souvent un poncif. Avec beaucoup de nuances et grâce à la force de son argumentation, Guillaume Ancel, interrogé par Stéphane Audoin-Rouzeau, les chercheurs de l'IRSEM et le public présent, est revenu sur les raisons d'une prise de parole, évoquant le rôle fondamental joué par ses expériences opérationnelles en Bosnie, au Rwanda et au Cambodge.

Il en a tiré une réflexion sur ce qu'il appelle la « culture du silence » dans les armées à partir de ses souvenirs d'élève au cœur de l'école spéciale militaire de Saint-Cyr, celle qui forme les futures élites de l'armée de terre.

Alors que la culture militaire a reculé en France et que les armées ont moins de relais dans la société, les deux intervenants ont appelé à créer les conditions d'un débat public sur les questions militaires et à repenser la liberté d'expression au sein de cette institution. Pour Stéphane Audoin-Rouzeau, cette position est d'autant plus justifiée que nous sommes dans ce qu'il a appelé le *kairos* – l'instant propice, le moment clé – où une attente forte s'exerce de la part de la société à l'égard de ses militaires pour expliquer les guerres, les soldats qui la font et les institutions qui s'y préparent.

Lors des échanges avec le public, l'occasion a été donnée d'interroger les différentes facettes du silence, de réfléchir aux permanences et évolutions de Saint-Cyr depuis sa recreation en 1945 et de comparer l'armée française à d'autres institutions en France ou à l'étranger. La [conférence](#) est désormais consultable sur la chaîne Youtube de l'IRSEM.

**Maxime LAUNAY**

**5 février : Lancement du numéro 39 des *Champs de Mars*, « Enjeux nucléaires », Bordeaux.**



Le 5 mars a eu lieu, au sein du pôle juridique et judiciaire à Bordeaux, la conférence de lancement du numéro 39 de la revue *Les Champs de Mars*, consacrée aux « Enjeux nucléaires ».

Directrice scientifique de l'IRSEM et rédactrice en cheffe des *Champs de Mars*, [Julia Grignon](#) s'est exprimée la première afin de présenter la revue et ses évolutions récentes. Coordinateur du dossier, et longtemps associé à Tiphaine de Champchesnel dans cette tâche, Adrien Schu, maître de conférences à l'Université de Bordeaux, est revenu sur les aspects qu'il a développés dans son introduction du numéro, intitulée « Vers un nouvel âge nucléaire ? ». La contribution permet une entrée en matière en douceur à propos d'un sujet technique et controversé. L'article, néanmoins, n'a pas qu'une portée descriptive et pédagogique. En démontrant que les évolutions au sein du domaine nucléaire s'inscrivent dans un cadre posé dès 1945, A. Schu remet en cause la lecture commune du sujet en différents « âges nucléaires » qui, pour être valide, requerrait l'existence de changements de nature plus que de degrés.

Son intervention a été suivie par celles de deux autres contributeurs de ce numéro spécial. Dimitri Minic, chercheur au Centre Russie/Eurasie de l'Ifri, a présenté les

résultats de son article « Dissuasion nucléaire et dissuasion stratégique : théorie, doctrine et perspectives (1993-2023) » revisitant les fondations de la doctrine nucléaire russe à la lumière de ses sources primaires afin de mieux en saisir l'essence comme les conséquences éventuelles. Maïlys Mangin, maîtresse de conférences à l'Université de Toulouse, a exposé les grandes lignes de son article « La guerre en Ukraine est-elle une crise nucléaire ? Réflexions sur les spécificités contemporaines de la grammaire stratégique » qui couvre une dimension complémentaire de l'article de D. Minic, à savoir les processus sociaux à la base de la catégorisation de la menace nucléaire comme situation de « crise ».

Leurs travaux ont été discutés en détail par Corentin Brustlein, délégué Politique et prospective de défense au sein de la DGRIS et présent virtuellement. Parmi les points mis en avant, figurent l'existence de certains bouleversements dans le domaine nucléaire qu'il ne faut pas surestimer, ainsi que le questionnement autour du critère d'incertitude mis en avant pour penser la crise.

La table ronde était modérée par [Élie Baranets](#), chercheur sécurité internationale à l'IRSEM et rédacteur en chef adjoint des *Champs de Mars*.

**Élie BARANETS**

**6 février : Séminaire « Les armées au prisme des sciences sociales » : « 1. Ethnographier les armées », avec Claude Weber.**



Le 6 février, le domaine « Défense et société » de l'IRSEM inaugurerait son nouveau séminaire mensuel « Les armées au prisme des sciences sociales » en invitant Claude Weber, professeur de sociologie à l'Université Rennes 2, pour une séance en format hybride rassemblant une quarantaine de participants et intitulée « Ethnographier les armées ». Spécialiste reconnu du milieu militaire sur lequel il tra-

vaille depuis plus de trente ans, cet ethnologue d'abord formé à l'étude des sociétés africaines, est venu partager sa longue expérience d'enquête sur les « ethnies kaki ». Insistant sur l'envers du décor de ses recherches, et présentant volontiers les diverses stratégies et tactiques utilisées pour approcher, comprendre et analyser l'institution militaire, Claude Weber a construit son exposé autour des quatre postures ou situations de recherche successives qu'il a expérimentées. Ainsi, son exposé s'est ouvert sur sa rencontre fortuite avec le milieu militaire, alors qu'il est appelé pour son service militaire au sein d'une unité de l'armée de terre basée dans la banlieue strasbourgeoise. Il y mène son premier travail de recherche en tant qu'« indigène », membre à part entière du contingent, soit un mémoire de maîtrise intitulé « Approche ethnologique de l'incorporation et de l'instruction de l'appelé au service militaire ». À l'issue, il retrouve une position d'*outsider* vis-à-vis de l'institution militaire, dans laquelle il va consolider sa connaissance de la sociologie militaire, notamment par la lecture des classiques américains. Après quoi il s'engage dans une thèse de doctorat, l'une des toutes premières en sciences sociales financées par le ministère de la Défense, endossant alors les habits du chercheur *insider* intermittent de 1995 à 2003. Le retour sur cette posture est notamment l'occasion de réflexions riches sur l'intronisation hiérarchique et ses incidences pour le chercheur et son enquête ainsi que sur la distance à l'objet. Enfin, son exposé s'est terminé par l'évocation de ses vingt années d'immersion à Saint-Cyr, soit dans la posture d'*insider* permanent. Il en a profité pour explorer plus particulièrement les enjeux liés aux perceptions de l'enquête et du chercheur par ses enquêtés ainsi que la question de la loyauté à l'institution et de l'autocensure. Faisonnant d'anecdotes personnelles, le dense exposé de Claude Weber s'est ouvert sur une discussion riche avec les participants du séminaire autour des relations qu'entretient la sociologie militaire avec l'institution qu'elle ambitionne d'étudier au prisme des sciences sociales.

**Victor VIOLIER**

**7 février : Colloque « Puissances moyennes dans l'Indo-Pacifique », RSIS-IRSEM, Singapour, organisé par Dr Sinderpal Singh et Dr Carine Pina.**

Le programme Asie du Sud de la S. Rajaratnam School of International Studies (RSIS), de la Nanyang Technological University (NTU), Singapour et l'IRSEM ont conjointement organisé une journée d'étude internationale sur le thème des « Puissances moyennes en Indo-Pacifique », le 7 février 2025.

Les nouvelles dynamiques de concurrence dans l'Indo-Pacifique ont des implications importantes pour les puissances régionales et extrarégionales. La multiplicité des acteurs dans la région permet aux puissances régionales et extrarégionales de développer de nouvelles relations pour se prémunir contre la bipolarité émergente (États-Unis/Chine). Les pays désireux d'obtenir une certaine autonomie dans leurs politiques étrangère et de défense ont tenté d'élaborer des programmes indépendants de cette concurrence bilatérale qui peuvent également façonner la nature de la concurrence et de la coopération dans la région Indo-Pacifique et contribuer à établir des garde-fous dans la compétition, en évitant l'escalade et l'instabilité.

À cette fin, des puissances moyennes comme l'Inde et la France ont un rôle clé à jouer dans la région Indo-Pacifique. Ces deux pays se méfient des actions et des intentions de la Chine, mais ne sont pas non plus totalement alignés sur les politiques des États-Unis. Tous deux ont renforcé leur présence navale dans la région, en particulier au cours des cinq dernières années, afin de préserver leurs intérêts nationaux. Ils ont tous deux une politique déclarée d'autonomie stratégique et sont des puissances résidentes de l'Indo-Pacifique. Ils ont activement poursuivi la coopération bilatérale, minilatérale et multilatérale avec les États régionaux de l'Indo-Pacifique afin de développer des liens économiques et stratégiques plus étroits. Il est donc impératif d'étudier leurs motivations, leurs perceptions et leurs stratégies pour pouvoir tirer parti de l'engagement et le traduire en coopération.

Après les propos introductifs du Pr Mely Caballero-Anthony, professeure de relations internationales à la NTU où elle occupe aussi la position de présidente des Études sécuritaires et de relations internationales, cette journée a été constituée de trois tables rondes successives.

La première, modérée par le Pr Pascal Vennesson (chercheur senior et directeur de recherche à la RSIS), a porté sur la présentation des stratégies globales de l'Inde (Dr Sinderpal Singh, chercheur senior et vice-directeur de l'Institut d'études stratégiques et de défense-RSIS), de la

France (Dr [Carine Pina](#), chercheure Chine/Monde chinois à l'IRSEM) et de l'ASEAN (Dr Sarah Teo, professeure associée au programme Architecture de sécurité régionale de l'Institut d'études stratégiques et de défense), en Indo-Pacifique face à la compétition entre les États-Unis et la Chine.

La deuxième était axée sur la compétition technologique et géopolitique dans l'Indo-Pacifique et a été modérée par M. Manoj Harjani (chercheur à l'Institut d'études stratégiques et de défense et coordinateur du programme sur les transformations militaires). Trois chercheurs ont successivement présenté les questions et enjeux concernant les câbles sous-marins (Dr Nishant Rajeev, analyste senior dans le programme sur l'Asie du Sud de la RSIS), le domaine spatial (Dr [Béatrice Hainaut](#), chercheur Espace à l'IRSEM) et enfin la cybersécurité (Dr Karthik Nachiappan, chercheur à l'Institut d'études sur l'Asie du Sud).

Modérée par le Dr Alistair Cook (chercheur senior et coordinateur du programme sur l'Assistance humanitaire et l'aide en cas de catastrophes naturelles), la dernière table ronde s'est intéressée aux enjeux de sécurité non traditionnels dans la région. Ont ainsi été abordées les questions sur la sécurité maritime (M. Gilang Kembara, chercheur pour le programme sur la sécurité maritime à l'Institut d'études stratégiques et de défense) ; les opérations maritimes d'HADR menées par l'Inde (Dr Shreya Upadhyay, professeure assistante à l'Université Christ-Bangalore) et les enjeux des changements climatiques (Dr Damien Carrière, chercheur associé à l'IRSEM et MCF à l'Université Aix-Marseille).

Ce colloque fera l'objet d'une publication commune des actes.

**Carine PINA**

**10 février : Séminaire Asie « L'Asie-Pacifique : Nouveau centre du monde ».**



Lors de cette présentation de leur ouvrage, Sophie Boisseau du Rocher et Christian Lechervy ont successivement exposé leurs réflexions, fortes d'une expérience de la région de plus de trente ans, sur les profonds bouleversements que connaît l'Asie-Pacifique. Loin d'être un simple « hoquet de l'histoire », ces transformations structurelles et systémiques font de cette région un centre économique et politique majeur, fondées sur des civilisations et des valeurs propres. Cette montée en puissance semble renvoyer à l'Occident une image déplaisante, qui se nourrit

en fait de ses propres faiblesses. Il est donc important de comprendre comment fonctionne cette région, et surtout de prendre effectivement en compte les perceptions et les souhaits de ses États. Cet enjeu est d'autant plus important que ces transformations posent en filigrane la question d'un modèle de développement sans occidentalisation, modèle qui s'étend au « Sud global ». Christian Lechervy poursuit la réflexion en insistant sur la centralité de l'Asie du Sud-Est illustrée par l'importance de son organisation, l'ASEAN, et en soulignant les fractures grandissantes entre les parties continentale et insulaire de cet espace. Cependant, tous ces États se retrouvent pris dans la compétition croissante entre les États-Unis et la Chine, et l'Inde. Toutefois, tous se refusent à choisir pour tenter d'imposer la continuité de leur modèle de développement économique et politique. Christian Lechervy conclut en insistant sur l'importance qu'il y a pour les Européens à soulever les nouveaux défis géostratégiques posés dans la région, à penser un rétablissement adapté de l'influence occidentale, notamment en privilégiant la participation aux dialogues institutionnels régionaux.

**Carine PINA**

**18 février : Séminaire Jeunes Chercheurs.**

Philippe Merland, doctorant en histoire contemporaine à l'Université de Sorbonne, a réalisé une présentation durant la première partie du séminaire. Il a eu l'opportunité de partager sa réflexion sur « Les équipements militaires et leurs générations ». Il s'intéresse plus particulièrement au concept de « génération », qui bénéficie d'une littérature relativement limitée, malgré son utilisation croissante depuis les années 2000, notamment dans une approche *marketing*. Ainsi, le doctorant se penche sur la question de la pertinence de ce concept et différencie la génération liée au temps (temporalité) de la génération technologique.

Léo Péria-Peigné, chercheur à l'Institut français des relations internationales, a mis en lumière les questions du besoin, de la dimension *marketing* ainsi que celle de l'obsolescence. Son intervention a contribué à éclaircir les enjeux liés au concept de « génération » et a offert de nouvelles perspectives de réflexion au doctorant en histoire.

**Priyanga THIVENDRARAJAH**

**18 février : Conférence-débat « La guerre Russie-Ukraine : une analyse réaliste », avec Dario Battistella.**



Au sein du monde francophone, les théories des relations internationales sont étroitement associées aux travaux, notamment de nature pédagogique, d'un auteur en particulier : Dario Battistella. Professeur de science politique à Sciences Po Bordeaux, et auteur du manuel de référence sur le sujet, Dario Battistella était à l'École militaire le 18 février pour présenter son dernier ouvrage, *La guerre Russie-Ukraine : Une analyse réaliste* (Les Presses de l'Université de Montréal, 2024). Avec cet ouvrage, D. Battistella propose justement d'expliquer les déterminants du conflit russo-ukrainien à la lumière de l'approche réaliste en théorie des relations internationales, tout en contestant les hypothèses néoréalistes, notamment incarnées aujourd'hui par John Mearsheimer.

La présentation de l'ouvrage par l'auteur a été suivie d'un échange avec [David Cadier](#), chercheur sécurité européenne à l'IRSEM, et en charge de la discussion, tandis que la modération était assurée par [Élie Baranets](#), chercheur sécurité internationale à l'IRSEM.

**Élie BARANETS**

**18 février : Cycle 2025 de conférences en ligne sur le renseignement : 2. « Le renseignement technique et cyber au service de la puissance américaine », avec Jonathan Guiffard.**

La seconde conférence du cycle 2025 de conférences sur le renseignement s'est tenue le 18 février à 18 heures. Jonathan Guiffard, doctorant à l'Institut français de géopolitique (IFG) et *visiting-scholar* à la George Washington University, est intervenu sur le renseignement technique et cyber américain. Il a d'abord exposé l'architecture du renseignement technique et cyber en montrant la conti-

nuité entre les moyens d'interceptions électromagnétiques et les usages du cyber à des fins de collecte de renseignement. Jonathan a ensuite décrit le rôle prépondérant joué par les alliances, en particulier les Five Eyes, pour partager la charge et diviser en aires géographiques les espaces de collecte de renseignement entre membres. Cette conférence a suscité un vif intérêt auprès des 100 personnes qui y ont assisté et ont posé de nombreuses questions. La prochaine conférence du cycle aura lieu le 7 mars 2025 à 19 heures. Elle traitera de la culture du renseignement israélien.

**Clément RENAULT**

## IRSEM-EUROPE

### 1<sup>er</sup> février : Arrivée de Clément Renard.

Le 1<sup>er</sup> février, [Clément Renard](#), étudiant en dernière année de Master Défense et Sécurité à l'université de Montpellier, a intégré l'équipe de l'[IRSEM-Europe](#) pour un stage de cinq mois. Il apportera son soutien à [Philippe Perchoc](#) dans de nombreux projets tout en se perfectionnant dans les domaines de la défense et des affaires européennes.

### 5 février : Séminaire « Russia & China military cooperation » avec Ondrej Ditrych (EUISS).

« Russia & China military coopération » a été le premier événement d'une série de séminaires centrés sur la Chine organisés par la postdoctorante [Marie Hiliquin](#). Ondrej Ditrych, analyste principal à l'EUISS, et Insa Ewert, experte en politique étrangère et négociations internationales en Europe et Asie, y ont présenté la coopération stratégique sino-russe par l'étude de leurs exercices militaires conjoints depuis 2003, leur complexification et leurs implications géopolitiques.

### 6 février : Visite du CRGN.

Le 6 février, l'IRSEM-Europe a reçu le Centre de recherche de la Gendarmerie nationale (CRGN). Plusieurs intervenants ont participé aux échanges : un membre de l'INTCEN, puis de l'Institut royal supérieur de la Défense et enfin de l'ambassade de France en Belgique. Tous sont venus dialoguer avec la délégation du CRGN sur des questions de sécurité intérieure et extérieure.

### 19 février : Séminaire « Stability in the Taiwan Strait : A risk assessment », avec Marc Julienne (Ifri).

Les enjeux stratégiques autour de Taïwan ont été le thème du séminaire organisé par l'IRSEM-Europe le mercredi 19 février. Présentée par Marc Julienne, directeur du Centre des études asiatiques à l'Ifri et enrichie par Marco Ferri, la discussion portait sur l'intensification des activités militaires chinoises autour de Taïwan et les enjeux stratégiques liés à l'évolution du contexte politique, particulièrement aux États-Unis.

### 22 février : Premier anniversaire de l'IRSEM-Europe.

Le 22 février 2024, l'IRSEM inaugurerait son antenne bruxelloise. Un an plus tard, sous l'impulsion de [Philippe Perchoc](#) et son équipe, plus d'une cinquantaine d'événements ont été organisés pour enrichir le débat stratégique à Bruxelles (UE/OTAN) en mettant en avant le meilleur de la recherche française. Avec une trentaine d'événements à venir avant l'été 2025, l'IRSEM-Europe commence sa deuxième année dans une excellente dynamique.

## ACTUALITÉ DES CHERCHEURS



**Maxime AUDINET**

- Présentation de l'article *Sous les radars* (Réseaux, 2025) au Centre Internet et Société du CNRS (CIS), Paris, CNRS, 2 février 2025.
- Relaxe (5 février 2025) en première instance dans le procès en diffamation intenté par la chaîne RT France à l'encontre de Maxime Audinet et son éditeur après la publication du livre consacré à la chaîne RT, qui a décidé de faire appel.
- Intervention sur les influences et les ingérences étrangères en contexte académique, CDEFI, 7 février 2025.
- Publication : « En quête de 'désoccidentalisation' : la stratégie d'influence de la Russie en Afrique subsaharienne », dans [Regards sur l'Eurasie : l'année politique 2024](#), Étude du CERI n° 277-278, 2025.
- Présentation de l'article « En quête de "désoccidentalisation" : la stratégie d'influence de la Russie en Afrique subsaharienne », paru dans [Regards sur l'Eurasie : l'année politique 2024](#), Étude du CERI n° 277-278, au séminaire de présentation du numéro, CERI Sciences Po, Paris, 11 février 2025.

- Passage dans l'émission « Le dessous des intox », RFI, 28 février 2028.



**Élie BARANETS**

- Modération de la table ronde lors du lancement du numéro 39 de la revue *Les Champs de Mars* sur les « Enjeux nucléaires », Bordeaux, 5 février 2025.

- Intervention lors de la conférence « Turbulences en vue ? Le monde à l'heure de Trump II », Pôle Léonard de Vinci, Paris La Défense, 17 février 2025.

- Organisation et modération de la conférence de lancement de l'ouvrage de Dario Battistella, *La guerre Russie-Ukraine : Une analyse réaliste* (Les presses de l'université de Montréal, 2024), École militaire, 18 février 2025.

- Participation comme discutant à la conférence de lancement de l'ouvrage *La guerre Russie-Ukraine : une analyse réaliste*, avec Dario Battistella (auteur) et Élie Baranets, École militaire, 18 février 2025.

- Podcast : « Ukraine : 3 ans déjà », avec Maud Quessard et Anna Colin Lebedev, *Pensée stratégique*, ACADEM et DICOd, Ministère des Armées, 21 février 2025.



**Paul CHARON**

- Publication : « La stratégie révolutionnaire de Mao Zedong », dans Benoît Durieux, Olivier Wieviorka (dir.), *Les Maîtres de la stratégie*, Paris, Seuil, 2025.

- Conférence : « Les opérations d'influence des services de renseignement chinois », Académie du renseignement, École militaire, 4 février 2025.

- Communication : « Guerre hybride et stratégies d'influence », dans le cadre de la table ronde « La puissance militaire et les tensions stratégiques », colloque « [Où en est la puissance chinoise ? État des lieux](#) », Débat de la Fondation pour la recherche stratégique, Bibliothèque nationale de France, site François Mitterrand, 6 février 2025.

- Médias : « [L'influence chinoise : les échecs et insuffisances derrière les succès tactiques](#) », Xerfi Canal, 7 février 2025.



**Leonie BELK (associée)**

-Publication : « Wehrrechtliches Kolloquium mit aktuellen Themenstellungen am 14.11.2024 in Mannheim » [Colloque sur le droit de la défense avec des sujets actuels le 14 novembre 2024 à Mannheim], *Bundeswehrverwaltung, Zeitschrift für Verwaltung und Recht in der Bundeswehr*, Cahier 2, février 2025, p. 44 ss.



**Camille BRUGIER (associée)**

- Séminaire « La Chine dans l'économie mondiale », Centre Interdisciplinaire d'Etude pour la Défense et la Sécurité, École Polytechnique, 17 janvier 2025.

- Article : « [L'évolution du commerce UE-Chine dans le secteur automobile](#) », Upply Market Insight, 28 janvier 2025.



**Elisa CHELLE (associée)**

- Participation à l'émission « 28 minutes » d'Élisabeth Quin, « [Les Américains sont-ils toujours les alliés de l'Europe ?](#) », Arte, 17 février 2025.



**David CADIER**

- Participation à l'émission « Sens public » : « [Ukraine, le cavalier seul de Trump](#) », Public Sénat, 13 février 2025.

- Podcast : « [Trump et les autres : les populistes sur la scène internationale](#) », *Le Collimateur*, 18 février 2025.



**Fatiha DAZI-HÉNI**

- Participation, en tant qu'évaluatrice, à la réunion du conseil ESPAR pour l'audition des candidats à la direction de l'UMIFRE CEFREPA au Koweït, MEAE, Paris, 4 février 2025.

- Conférence donnée à des journalistes de Radio France sur le rôle régional de l'Arabie saoudite

dans le cadre d'une formation assurée par le journaliste RI/ Moyen-Orient, Armin Arefi, 5 février 2025.

- Conférence sur la formation des États modernes en péninsule Arabique, Sciences Po Lille, 6 février 2025.
- Interview sur la réponse saoudienne à la déclaration du président Trump du 4 février 2025 sur sa volonté de vider Gaza de sa population, flashes d'actualités, France Info, 7 février 2025.
- Conférence sur les impacts de la libéralisation économique dans les années 1990-2000 dans le monde arabe, Sciences Po Lille, 13 février 2025.
- Participation à une réunion portant sur la situation au Proche et au Moyen-Orient, organisée par la Fondation de recherche stratégique (FRS) avec une délégation d'élèves diplomates menée par le Dr Mohammed Al Dhaheri, directeur de l'Anouar Gargach Diplomatic Academy d'Abou Dhabi, et Xavier Pasco (FRS), Laure Foucher (FRS), Eloïse Fayet (IFRI), FRS, Levallois-Perret, 20 février 2025.
- Conférence sur les impacts des printemps arabes en péninsule Arabique, Sciences Po Lille, 27 février 2025.



**Éric FRÉCON**  
(associé)

- Article : « [In its Indo-Pacific strategy, France should engage more with Pacific islanders](#) », *The Strategist*, 12 février 2025.
- Article : « Indonésie, Malaisie et Singapour : balancements dans l'éstran géopolitique entre Chine et États-Unis », *DSI*, n° 100, février-mars 2025.



**Marine de GUGLIELMO WEBER**

- Intervention, avec Rémi Noyon, « [La géo-ingénierie met-elle la planète en danger](#) », Webinaire Association des Journalistes de l'environnement, 7 février 2025.
- Intervention, avec Heidi Sevestre, « [Impacts et enjeux des solutions de géo-ingénierie pour lutter contre le réchauffement climatique](#) », Webinaire Expertises Climat, 11 février 2025.



**CNE Béatrice HAINAUT**

- Interview : « [La lutte contre les débris spatiaux doit intégrer «les lois nationales»](#) », RTS (Radio télévision suisse), 1<sup>er</sup> février 2025.
- Intervention au colloque « Middle Powers in the Indo-Pacific », S. Rajaratnam School of International Studies (RSIS), Singapour, 7 février 2025.
- Interventions à l'École de droit de l'université Clermont Auvergne, 17-18 février 2025.
- Intervention au sein du Master in Space Business Strategy, CentraleSupélec, Paris, 24 février 2025.



**Maxime LAUNAY**

- Organisation de la conférence-débat autour du livre *Saint-Cyr, à l'école de la Grande Muette*, avec Guillaume Ancel et Stéphane Audoin-Rouzeau, IRSEM, École militaire, 3 février 2025.
- Intervention lors de la table ronde intitulée « S'engager en doctorat », Sorbonne Université, 4 février 2025.
- Audition devant la Commission de la défense nationale et des forces armées avec Bénédicte Chéron dans le cadre de la Mission flash sur la sensibilisation de la jeunesse à l'esprit de défense, Assemblée nationale, 13 février 2025.



**Alexandre LAURET**

- Article : « D'une rive à l'autre de la mer Rouge : une histoire croisée des migrations », *Diplomatie*, « Les Grands Dossiers », n° 84, février 2025.
- Mission de terrain à Djibouti, 13 février - 21 mars 2025.



**Céline MARANGÉ**

- Présentation : avec Sarah Fainberg, « Exploring the Civilian Component in the Russia-Ukraine War: What is the Impact of Civilian Mobilization and Targeting on Military Effectiveness? », dans le cadre de la conférence sur la Russie organisée par l'Université de défense nationale de Finlande, Helsinki, 11-13 février 2025.

- Séminaire fermé avec Tamar Kintsurashvili, directrice de la Fondation pour le développement des médias, rédactrice en chef de Myth Detector à Tbilissi en Géorgie et lauréate de l'Initiative Marianne pour les défenseurs des droits de l'homme, École militaire, 19 février 2025.

- Article : « [Après l'Ukraine, la Russie prépare la guerre d'Europe](#) », Le Grand Continent, 24 février 2025.



### Mathieu MÉRINO

- Mission de recherche à Bruxelles : entretiens et réunions de travail avec des diplomates, des journalistes, des membres du Parlement européen, des représentants de la classe politique et de la société civile congolaises ainsi qu'avec des acteurs de l'aide publique au développement, 17-21 février 2025.

- Animation du séminaire « [Fin de la transition au Tchad et repositionnements diplomatiques, quel avenir ?](#) », Institut Egmont, Bruxelles (Belgique), 18 janvier 2025.



### Carine PINA

- Co-organisation avec Sinderpal Singh (RSIS) du Workshop : « Middle Powers in the Indo-Pacific », RSIS-IRSEM, Singapour, 7 février 2025.

- Intervention : « La France en Indo-Pacifique et l'anxiété géopolitique à l'égard de la Chine », Workshop : « Middle Powers in the Indo-Pacific », RSIS-IRSEM, Singapour, 7 février 2025.

- Organisation du Séminaire Asie 2 : présentation de l'ouvrage *L'Asie-Pacifique : Nouveau centre du monde ?* de Sophie Boisseau du Rocher et Christian Lechervy, 10 février 2025.



### Maud QUESSARD

- Entretien avec Justine Brabant, « [L'administration Trump lance des purges dans l'armée américaine](#) », Mediapart, 1<sup>er</sup> février 2025.

- Participation au Webinaire poli(cri)tique, « [L'Europe et le monde à l'heure de Donald Trump](#) », modéré par Christophe Jaffrelot avec Frédéric Ramel, Tara Varma, Françoise Coste, Sciences Po-CERI, 3 février 2025.

- Conférence : « Guerre de l'information et techno-populismes à l'heure de Trump et Musk », avec le général B. Courtois, ADN le Shift, Paris, 12 février 2025.

- Entretiens avec Maelane Loaec, « [Rencontre Macron-Trump : derrière la complicité affichée, un fossé toujours bien réel ?](#) », TF1 Info, 17 février et 25 février 2025.

- Entretien avec Eva Moysan, « [Donald Trump taille dans la solidarité internationale à la tronçonneuse](#) », Alternatives économiques, 19 février 2025.

- Invitée du journal de 13 heures, RFI, 19 février 2025.

- Entretien avec Simon Barbarit, « [Ukraine : Macron joue sur la corde sensible de "la grandeur américaine pour amadouer Donald Trump"](#) », Public Sénat, 21 février 2025.

- Podcast : « Pensée stratégique » : « Ukraine 3 ans déjà », avec David Cadier et Anna Colin Lebedev, Academ, 22 février 2025.

- Invitée de « L'heure américaine », France Télévision, 24 février 2025.

- Invitée du journal de 11 heures, TV5 Monde, 25 février 2025.



### Clément RENAULT

- Intervention dans le panel « The Second Trump Administration, The US Intelligence Community, and Transatlantic Security Relations », Université de Leiden, La Haye, 11 février 2025.

- Organisation de la seconde conférence du cycle annuel de conférence en ligne sur le renseignement autour de Jonathan Guiffard, « Le renseignement technique et cyber au service de la puissance américaine », 18 février 2025.

- Organisation de la première séance de séminaire fermé de recherche sur le renseignement en codirection avec l'Académie du renseignement et en partenariat avec la revue *Études françaises de renseignement et de cyber* (EFRC), 20 février 2025.



### Elyamine SETTOUL

- Conférence : « Jihadisme et radicalisation », Séminaire Religions et migrations, Collège de France, Paris, 4 février 2025.

- Intervention : « La gestion des mineurs de retours de zone », Direction interrégionale

gionale de la protection judiciaire de la jeunesse Sud-Est, 28 février 2025.



**Benoît de TRÉGLODÉ**

- Invité du journal en vietnamien consacré à la réforme de l'administration en cours au Vietnam, RFI, 10 février 2025.

- Cité dans l'article « Des soldats vietnamiens et laotiens combattent-ils avec l'armée russe contre l'Ukraine ? », France 24 – Les observateurs, 5 février 2025.



**Victor VIOLIER**

- Organisation et animation de la première séance du séminaire du domaine « Défense et société » de l'IRSEM « Les armées au prisme des sciences sociales », en présence de Claude Weber, professeur de sociologie à l'Université Rennes 2, et intitulée « Ethnographier les armées », Paris, École militaire, 6 février 2025.

**VEILLE SCIENTIFIQUE**

« RALLIEMENT AUTOUR DU DRAPEAU »

Taejun Seo et Yusaka Horiuchi, « [Natural Experiments of the Rally 'Round the Flag Effects Using Worldwide Surveys](#) », *Journal of Conflict Resolution*, 2024, 68 (2-3), p. 269-293.

L'effet « ralliement autour du drapeau » (*rally 'round the flag effect*) est le nom donné à l'augmentation de la cote de popularité exprimée par la population d'un pays envers ses décideurs dans les premiers moments d'un conflit international. La croyance dans la pertinence de ce mécanisme est bien installée au sein du grand public comme des spécialistes depuis le début des années 1970, lorsqu'il fut mis en avant par les travaux du politologue américain John Mueller. Plus encore, il est devenu fort courant de considérer que les dirigeants des pays, démocratiques ou non, s'attachent à provoquer cette situation en s'engageant dans un conflit armé international dans le but de détourner l'attention du public des enjeux internes qui le fâchent : on parle de guerre de diversion. Dans un article récemment publié dans la revue *Journal of Conflict Resolution*, Taejun Seo et Yusaku Horiuchi soulignent l'absence de reconnaissance consensuelle au sein de la littérature scientifique des conditions de validité empiriques précises de l'effet ralliement autour du drapeau. Afin d'y remédier, ils analysent plus de 34 000 réponses données à des sondages d'opinion aux quatre coins du globe en étant particulièrement attentifs à la cote de popularité des dirigeants de vingt-sept pays différents en fonction de l'occurrence de conflits militaires interétatiques. Les résultats de leur enquête sont en totale contradiction avec la croyance à la fois populaire et savante puisque de tels conflits, selon eux, font baisser, et non pas augmenter, le soutien dont bénéficient les décideurs.

Élie BARANETS